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近距离

刷屏的“落日余晖照”迎来新进展：87 岁老爷爷能下床了，

中山医院多处建筑挂起这张照片的巨幅海报

人间值得，有你们真好！

还记得那位欣赏落日余晖的 87 岁老

爷爷吗？ 昨天，复旦大学附属中山医院传

来好消息：他已经可以下床了！

同日，中山医院将这张照片制成巨幅

海报，悬挂在院内多处建筑上。海报上的话

语——— “人间值得”“我们一起拼搏”，连同这

张照片，再度温暖了很多人。

老爷爷已不用躺在
床上，他能坐起来了

“康复后 ，我想用小
提琴为你们拉一首歌”

这些日子， 老爷爷正在全速康复中。

照片中的主人公之一、中山医院医疗队刘

凯说， 老先生自 3 月 5 日那次接受 CT 检

查后，身体情况和心情都越来越好。 昨天，

他的高流量氧也已经停掉，改用普通的鼻

导管；下午，由护士护送他去做 CT。让人欣

喜的是 ，老爷爷已不用躺在床上 ，也不再

需要医生“护驾”，他能坐起来了！

昨天，刚做完 CT 检查的老爷爷，再次

向中山医院医疗队员竖起大拇指：“谢谢医护

人员的精湛医术和辛勤照护， 让我可以那么

快地好起来。 康复后，我想用小提琴为你们

拉一首歌，也希望你们能早日平安回家！ ”

据中山医院医疗队介绍，老先生各方

面情况已显著转好， 最近核酸检测阴性，

CT 也显示肺部病变较前改善。 近期，医护

人员在帮助他加强康复锻炼，再次随访核

酸检测，争取让他早日痊愈！

而就在一周前，老爷爷的病情还一度

成为全国人民的牵挂 。 那天正是 3 月 5

日 ，武汉大学人民医院东院 ，中山医院医

疗队队员刘凯在护送这名 87 岁的老爷爷

做 CT 途中，特意停下来一会儿，让已住院

近一个月的他欣赏久违的日落。 余晖下，

两个身影， 病人和医生，87 岁和 27 岁，一

起用手指着太阳，相携沐夕阳。

那晚，这张照片感动了亿万人。 有网

友说 ：两人看的是夕阳 ，大家却仿佛看到

了战胜疫情的曙光，落日余晖，刻骨铭心。

也有人因为这个画面定格，从此多了一份

远方的牵挂，“期待老先生好起来，给大家

拉一段小提琴”。

老先生开口第一句
话，曾让医生听了很心酸

“我们来了 ，让我们
来好好照顾这些病人”

老爷爷为何对中山医疗队有这般感

情？ 记者采访了照片背后这支“陪你看夕

阳医疗队 ”才知道 ，人世间没有无缘无故

的爱，是生死相守，换来了这份真情流露。

中山医院支援湖北医疗队 ICU 医生

居旻杰， 难忘与这位老先生初次见面的情

形，“人很萎靡， 说话都没有力气， 没有生

机。经过一段时间治疗，他的情况才变得越

来越好，后来还在病区里唱起了歌。 ”医生

们后来知道， 这位老先生其实是某爱乐乐

团的小提琴演奏家。

中山医院这支 136 人的医疗队， 于 2

月 9 日进驻武大东院重症病区。不久后，老

爷爷就因病情加重转入， 中山医院消化科

李锋深深记得 2 月 13 日第一次到他床头

查房时的对话。 “老先生，您情况怎么样？ ”

只记得当时老爷爷微微睁开眼， 用极其虚

弱的声音说：“医生，我想回家。 ”

“我们当医生，不太落泪。 但就这一句

话，听得我很心酸。”李锋说，在武汉的医院

里与患者们相处一段日子就会发现， 很多

老人因为疾病关系，住院很久。 并且，由于

不擅长用手机，也因为病情的缘故，他们已

许久没能跟家人联系。

当初这名老先生也是这样的状态。 李

锋还注意到， 他的床头柜上总是叠着一份

又一份的盒饭，这是每天的早中晚三餐，有

的他几乎没有动过。

“他不是不想吃，当时的他连举起一个

水杯的力气都没有啊！”中山医院医疗队护

士长潘文彦第一次穿好防护服踏进病区，

看着老先生，内心有种说不出的滋味。潘文

彦说，这样的老人家，病区里还有三四个。

“当地的医务人员已经撑了一个多月，真的

很不容易，看着他们眼睛泛着血丝、满脸的

疲惫，你真的无权去说任何人。 ”潘文彦与

护理团队约定：我们来了，让我们来好好照

顾这些病人。

治疗之外，医疗队员
做了另一件事：联系家属

“就是一分半钟的通
话，老人流下了眼泪”

病的时间久了，有人开始沉默，甚至厌

世。 不论是李锋、潘文彦，还是居旻杰、刘

凯，这支医疗队里的很多医护人员，都开始

注意到重症患者尤其是老年患者心理上弥

漫着的这股气息。

“在这种情绪下，不论我们有多好的治

疗技术，如果病人不积极配合，一切都是杯

水车薪。生命生命，首先取决于病人本身想

生，想活下去！ ”李锋和队友们把自己的发

现第一时间报告给领队、 中山医院副院长

朱畴文以及临时党支部书记余情。 大家连

夜讨论，达成共识———在全力治疗的同时，

关注病人的心理与情绪，扭转病房的气息！

所有人都行动起来。 老爷爷没有力气

吃饭，但必须补充营养，潘文彦就带领护理

团队，一口口喂他吃饭，

这一喂就得 30 分钟以

上， 护士还得每隔 20 分钟

来问问：是不是口渴了，是不

是要喝点温水？

晓得老爷爷爱吃面食， 还爱

吃肉，轮休的护士还会把自己的“口

粮 ”———午餐肉 ， 放到潘文彦的宿舍

外，让她务必带到。同时，所有护士轮流承

担起包括老爷爷在内的所有老人家的生活

护理，清洁擦身、换洗衣物，全部承包。 老

爷爷与家人“失联”了，李锋等男队友们还

捐出了一次性内衣，尽可能让他舒服些。

与此同时，医疗团队密切关注他的身

体情况，不断调整治疗手段和用药。“高龄，

有很多基础疾病，身体底子本身就比较弱，

又加上了疾病的打击。 ”李锋说，对这类高

龄患者，治疗没有什么秘诀，就是拿出大家

所有的经验，全神贯注病人身体上的每一

个细节变化，对症治疗，但务必“走在病情

发展之前”。

在此期间，医疗、护理、营养、心理……

一切都在相辅相成中配合着，铺设着病人

最终的康复回家之路。

李锋在治疗之外，还和同事们做了另

一件事：联系家属。 老先生的家属到底在

哪里？ 问老先生，他要么说不清楚，要么默

不作声，毕竟是年近九旬的老人，你难以期

待一个快速、便捷、直接的答案。

交流很困难。 大家慢慢才知道：他有

一个女儿。 李锋与同事们在忙碌的工作之

外，开始多方打听，他们通过老先生开始时

所待的病区查到一个号码，打过去是一个

单位座机，几次打听之后获悉，这是老先生

女儿的单位，而女儿也确诊了，正在雷神山

医院治疗。 又经过几个曲折的电话，李锋

与同事们终于获得了他女儿的手机。

那天，正好是李锋和两个同事值夜班，

三人穿好隔离服走进病区，第一件事就是

找到老先生，拿出工作手机。 “老爷子，想

不想跟女儿通一个电话？ 我们找到她了。 ”

大家并没有把握，因为老先生起初对很多

事是拒绝的。 但那一刻，老人家点头了。

“爸爸，你一定要好好吃饭，好好配合

医生，好好治疗，我们一定会团圆的。 ”李

锋记得女儿对父亲的这些叮嘱。 “就是一

分半钟的通话，老人流下了眼泪。 我不知

道他们多久没有通话了，那个画面我自己

将会记很久很久。 ”李锋说，那是 2 月 23

日，他接触老先生的第 10 天。 你可能会感

叹精神力量的神奇，就在那天之后，老先生

的情况开始往越来越好的方向发展了，他

整个人的精神状态也不一样了。

当然，好转还有一个过程。 李锋陪伴

老先生去做过两次 CT， 但都是 “快去快

回”，当时老先生也是卧床，吸氧，大家都害

怕

路上一

点点耽搁 ，

导致他病情不

稳。后来，他的情况一

天天好转，直到 3月 5日，他

身体正好，夕阳正好，27岁的刘凯陪

着 87岁的他，定格了这张落日余晖图。

中山医院挂起海报，

夕阳照亮所有人回家路
“我比以前好很多啦，

很快就可以回家了！ ”

“我已经比以前好很多很多啦！”如今，

老爷爷遇到潘文彦就说 ，“我很快就要好

了，就可以回家了！”如今，老先生还成了病

区的 “音乐担当 ”，一会儿独唱 《何日君再

来》，一会领着大家唱国歌。

也是从昨天起，一系列来自武汉抗疫一

线的临床实战“公开课”启动录制，参与授课

的全部为复旦大学附属中山医院赴武汉

医疗队的专家。余情说，“公开课”的第一节，

就会讲医学人文关怀，就从这张落日余晖图

讲起。

“作为全国驰援武汉的医疗队之一，中山

医院医疗队为大家所熟知， 更多是源于一张

落日余晖下的温暖瞬间。 这张照片何曾不是

唤起了很多人的从医初心！ ”有队员这样说。

也是昨天， 在武汉大学人民医院东院

区，中山医院支援湖北医疗队领队朱畴文，

向志愿者甘俊超颁授中国科学院院士、中

山医院院长樊嘉签发的感谢状。 正是甘俊

超抓拍下的这张医生陪患者欣赏落日的照

片，感动了全国。 为致敬所有奋战在一线的

队友， 这张照片被制作成巨幅户外海报，昨

天出现在中山医院的多处建筑上。海报上印

着两句话“人间值得”“我们一起拼搏”。

很多医务人员说，站在蓝天白云下，望

着这张巨幅海报， 会有一种难以言明的激

动与感动。 也正因此，很多人说：这是 2020

年最美照片，没有之一。

2020 年 ， 我们目睹人世间最初的美

好———生命的搁浅与重生的希望， 照片上

的夕阳，照亮了所有人的回家路。

人间值得，有你们真好！

■本报首席记者 唐闻佳
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生命向阳。 瞬间

定格的美好，有种直指

人心的力量。它如此夺

目，如此荡涤人心！

昨天，这两个好消息叠加，温暖加倍传递：不久前

躺在病床上看落日余晖的 87岁老先生可以下床了，在

康复路上迈出新的一步；那张感动了无数人的照片，被

印制成巨幅海报，在中山医院的外墙上高高挂起。

我们的内心， 为何会被照片和海报上的暖阳

点燃？为何会被画面上的一老一少感动？因为那是

温暖、希望、爱和力量在流淌……

正如不久前这张照片在手机上刷屏一般，如

今，当它被放大成海报、被来往的医患所注目时，

被放大的是人们对医患真情的坚定信念。在这场对

新冠疫情的阻击战中，在生与死的较量中，医者与

患者休戚与共，用生命守护生命的场景，一次次让

人动容。 这种发自内心的共鸣，会让我们用一种全

新的视角看待医患关系，从而更深刻地理解、更主

动地去改善医患关系。

这张放大的海报照片， 也放大了我们对依旧

身在前线战“疫”的白衣战士的挂念。舍小家、为大

家，这些医护人员离家已一月有余。 上海与武汉，

两座城市距离如此之近；医院大后方与医疗队所在

的前线，始终心连心———这种共情，正是医护人员共

同对抗疫魔，并肩作战的战友之间的守望互助。

当刷屏的落日余晖照，被放大为一张张海报，

被悬挂在医院的多处建筑时， 在人们心里点燃的

是对生命的敬意与礼赞———这种共振， 是基于人

类对“生”的渴望。 不管何时、不管何地，不管是否

相知、相识，我们都要懂得并珍惜“生”的意义：每

一个生命都应该被尊重、被守护，我们不仅活着，

还要感受活着的美好，人间值得。

没什么能阻止生命向阳。这场疫情防控战，我

们必胜！
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全力以赴推动重大任务重大工程落地落实
（上接第一版）他说，正是因为广大基层

一线同志不惧风险、 英勇奋战、 全力守

护， 才为当前持续向稳向好的疫情防控

形势奠定了坚实基础。 要继续保持高度

警醒，对疫情的警惕性不能降低、防控要

求不能降低。要坚持联防联控、群防群控

中形成的好做法， 不断优化调整策略举

措，以社区防控的精准有效，为全面打赢

疫情防控阻击战作出更大贡献。

园艺村花卉苗木种植和造型有百年

历史，并因此得名。 村庄水清岸绿、粉墙

黛瓦，一片江南好风光。不少村民在做好

自身防护的同时，开始穿梭于田间地头，

种植栽培黄杨苗木和各式花卉。 李强走

进农家苗圃，同村民亲切交流，详细询问

黄杨种植、 产销对接等情况。 他叮嘱有

关负责同志， 既要严格做好疫情防控工

作不放松， 也要紧密结合乡村振兴战略

的深入实施 ， 立足村庄特色和产业优

势， 做大做强美丽产业、 风景产业， 更

好带动农民增收致富。 要保护好传承好

乡村韵味、 乡村文化， 加快提升乡村人

居环境， 让广大农民有更多获得感幸福

感安全感。

位于崇明长兴岛上的江南造船 （集

团） 有限责任公司在严格落实疫情防控

主体责任的同时， 正在加快推进复工复

产。李强一行来到厂区，通过视频连线中

国船舶集团有限公司董事长雷凡培，就

支持企业疫情防控和经营发展作了交

流。 市领导现场听取江南造船董事长林

鸥相关工作汇报， 深入了解员工返岗复

岗、防控流程落实以及生产制造进展、企

业战略规划等情况。 李强感谢中船集团

和江南造船为上海经济社会发展和疫情

防控工作作出的积极贡献。他说，江南造

船是我国特大型骨干造船企业，是“上海

制造”的一张闪亮名片。希望企业在严格

落实疫情防控措施的同时， 牢牢把握发

展机遇和市场前景，加大科技创新力度，

做好智能制造、高端制造的大文章，全力

迈向产业链价值链高端， 更好服从服务

国家战略。 要立足长远、超前谋划、加强

联动， 共同做好长兴岛产业基地整体规

划，集聚特色产业、彰显历史文化、打造

优良生态、 提升生活品质， 充分体现生

产、 生态、 生活的深度融合， 着力打造

“产、城、人、文”为一体的新型产业空间

和生活社区。 我们将一如既往营造良好

营商环境， 全力当好各类企业的 “店小

二”，提供更优质的服务、创造更良好的

条件，支持企业在沪实现更大发展。

将于 2021 年在崇明举办的第十届

中国花卉博览会各项筹备工作正在有条

不紊推进。 位于东平镇的花博会园区已

经复工建设， 相关配套项目则积极采用

线上评审等方式，加快推进项目审批、招

投标等前期准备工作。 李强在园区建设

工地详细听取花博会筹备工作情况汇

报，并与花博会建设者们一起，现场种下

一棵棵玉兰、紫薇等树木。 李强指出，中

国花卉博览会是我国花卉园艺领域规模

最大、 规格最高、 影响最广的综合性盛

会。 崇明区和光明集团等相关企业要通

力合作，有力有序推进复工建设。要优化

园区规划设计，深化细化方案，使风格色

彩更加协调统一。 要利用好丰富的水系

资源，充分展现江南水乡文化特质；要科

学选用乔、灌、草、花等植物，更好体现整

体特色效果。 要立足于促进当地经济社

会发展， 将花博会筹备与深入推进崇明

世界级生态岛建设结合起来， 进一步放

大延伸带动效应，更好带动旅游服务、城

乡环境、生态产业等各方面的提升发展。

市领导吴清、诸葛宇杰、彭沉雷、汤

志平分别参加。

▲潘文彦给老先生喂饭。

荨老先生正在全速康复中。

荩中山医院挂起落日余晖图。

（均中山医院供图）


